

una semana de teatro

Por JOSE MONLEON

La Ley de Protección

Rara es la compañía que no estudia durante estas fechas las posibilidades de la vigente reglamentación de protección teatral. Se trata, en definitiva, de conciliar los propósitos y posibilidades de cada cual con las exigencias que condicionan la protección.

Por de pronto, en bastantes casos parece plantearse la siguiente disyuntiva: ¿conviene sujetarse al repertorio exigido y tener así garantizada una subvención concreta? ¿O es mejor organizar un plan de emergencia para acogerse a la protección, indeterminada, pero sin duda cuantiosa, que corresponderá a las campañas acreedoras al patrocinio estatal?

Para algunos, esta disyuntiva resulta obligada. O una cosa u otra. Porque la ley señala las características concretas de las temporadas breves, pero no precisa adecuadamente los términos a que han de sujetarse las campañas largas. Es decir, por poner ejemplos, que una temporada de 50 a 60 días en una ciudad de más de 250.000 habitantes, y menos de 600.000, exige la programación de un clásico español, una obra del XIX o del XX anterior al 40, y obras españolas contemporáneas, sin más excepción que la de dos piezas extranjeras. Resulta que el esa misma compañía permanece más tiempo en el teatro, su autorización para programar obras españolas sigue reducida a dos, con evidente perjuicio.

Yo creo que este es uno de los puntos que en la prevista revisión de la ley deberá modificarse. Porque, estando muy de acuerdo con la necesidad de proteger a los autores españoles, la aplicación rigurosa de los actuales preceptos me parece arbitraria en la medida en que no atiende a mantener la proporción entre obras indígenas y extranjeras. En cualquier capital española —salvando Madrid y Barcelona, y, desgraciadamente, no siempre— los

plazos de explotación de cada título suelen ser breves. De ahí que afrontar la programación de varios meses con solo dos títulos extranjeros sea una peligrosa limitación. Por lo demás, ¿no resulta erróneo englobar sin discriminaciones a todo el teatro extranjero? ¿Es que puede ser igual un Shakespeare que un Deval o un Marcel Achard?

La ley, en este y otros puntos, debe mejorarse. Y creo que es obligación de todos someterla a la más rigurosa crítica.

Español Cayetano Luca de Tena

Parece cosa hecha la elección de Cayetano Luca de Tena para la dirección del Español. Supongo que solo los recientes cambios ministeriales, que han afectado a la Dirección General de Cinematografía y Teatro, pueden explicar el retraso en cubrir un puesto como este. La temporada de nuestro primer teatro oficial debe prepararse con tiempo y atención. Y el tiempo se echa encima para estructurar una programación y una compañía...

El oficio de Luca de Tena es cosa fuera de duda. Lo que importa ahora es ver qué piezas selecciona, con qué criterio organiza su programación, liberado ya de esa servidumbre a la comedieta que caracteriza su última etapa en Beatriz y Alcázar.

Después de la salida del Español, Cayetano jugó ilusionadamente la carta de la compañía La Máscara. Los resultados económicos fueron muy malos. Quizá a esta desafortunada experiencia debamos atribuir la línea escasamente ambiciosa que caracteriza su etapa comercial posterior a su llegada de América. Un tiempo en el que solo "La visita de la vieja dama", montada en Lisboa, escapó decididamente a las exigencias convencionales del teatro comercial.

Nos gustaría mucho que Cayetano Luca de Tena recobrase con firmeza, oficio y programación avanzada, su puesto de director en el Español.



He aquí a Jason Robards hijo, y al niño Barry Corbin en una escena de «A Thousand Clowns», una comedia de un joven dramaturgo, que trata de las dificultades que encuentra en su trabajo un exaltado escritor para televisión

BROADWAY,
FINAL DE
TEMPORADA

REVOLUCION EN

CASI TODO EL TEATRO

Si se hubiese preguntado a un aficionado al teatro en Nueva York qué deseaba ver al finalizar la temporada, probablemente habría dicho que una chispeante comedia musical.

Esto explica, sin duda, que hayamos cerrado la temporada con una considerable cantidad de piezas ligeras en cartel, algunas de las cuales eran más sustanciales de lo que la calificación de «musical» parece proponer.

Mencionemos entre los nombres destacados el de Richard Rodgers. Este veterano compositor de encantadoras comedias musicales, muy celebrado por su colaboración con el difunto Oscar Hammerstein II, ha ampliado su horizonte creador escribiendo por primera vez las letras de sus canciones. El experimento tenía interés. ¿Sería capaz de escribir con acierto el famoso autor de tantas composiciones afortunadas?

El estreno de su primera pieza musical, «No Strings», borró toda duda sobre este punto. Rodgers acreditó la madurez de un verdadero profesional. Si las letras parecen en algunos momentos demasiado trabajadas, también tienen el calor y la limpieza de Hammerstein y el atrevimiento de Lorenz Hart, el antiguo compañero de Rodgers.

Pero «No Strings» es importante por otra razón: es un interesante punto de ruptura no solo con respecto al estilo anterior de Rodgers; sino en función de la habitual comedia musical, ya que por primera vez se mezclan en el escenario los actores y los músicos, eliminando la orquesta tradicional. Sin embargo, solo se usan instrumentos de metal, de viento y percusión frente a suntuosos decorados que cambian fácilmente —o mejor, que cambian los propios actores— para trasladarnos del mundo de la moda parisiense a playas y casinos de juego.

Sobre este telón de fondo, Rodgers y el libretista Samuel



Henry Fonda y Olivia de Havilland son los principales intérpretes de «A Gift of Time», drama del director, guionista de cine y autor dramático, Garson Kanin. La obra trata de la situación de dos personajes en espera de la muerte



Richard Rodgers es el autor de esta comedia, «No Strings», que se representa con gran éxito, interpretada por Diahann Carroll y Richard Kiley. La acción de la comedia se desarrolla en el mundo de la moda en el corazón de París

LA COMEDIA MUSICAL: RODGERS SACA A LOS MUSICOS

O IMPORTANTE SE HA HECHO OFF-BROADWAY

Taylor han creado la historia de una modelo (que es una negra) y un novelista ganador de un premio, el cual prefiere las reuniones a trabajar. Se encuentran, se enamoran, se pelean a causa de su incapacidad para el trabajo, se vuelven a unir y finalmente se separan porque ella no soporta vivir en la ciudad de él.

Aunque la historia carezca en sí misma de gran interés —es, en realidad, lo más débil del espectáculo—, el conjunto es alegremente divertido y chispeante, gracias en no pequeña medida a la belleza de Diahann Carroll, para quien el papel de modelo fue especialmente escrito. Interpretando el papel del escritor inquieto, Richard Kiley, muy considerado como actor dramático, demostró una vez más que puede tener un buen puesto entre las figuras de la comedia musical. Unidos al asombroso mister Rodgers contribuyeron al enorme éxito de «No Strings».

Aunque la obra de Rodgers haya despertado la máxima atención, es necesario citar otras comedias musicales, muy especialmente una ruidosa pieza corta titulada «All American». Si bien el motivo fundamental de su interés ha estado en la actuación del inimitable Ray Bolger, ausente durante mucho tiempo de los escenarios musicales.

En «All American» se presenta a un profesor extranjero que logra triunfar aplicando los principios matemáticos al fútbol, convirtiéndose en una especie de héroe nacional. A pesar de que el espectáculo es poco coherente, se convierte en una verdadera delicia cada vez que Mr. Bolger domina la escena. «I Can Get It For You Wholesale» es una comedia de otra clase. Basada en la novela de Jerome Weidman del mismo título, esta «comedia musical», como se ha titulado, es una historia dura, amarga y cínica del encumbramiento y fracaso de un cruel fabricante de confecciones en los años treinta. No es un asunto atractivo, pero está tocado con honestidad y cierto esti-

lo que recoge el ambiente de una industria y de una época.

Uno de los éxitos de sorpresa que ha resistido hasta final de temporada ha sido el de «A Funny Thing Happened To Me On The Way To The Forum» («Una cosa divertida que me ocurrió a mí en el camino del Foro»). Hoy, cuando en los escenarios se aplauden los refritos y los chistes, esta agitada comedia al viejo estilo proporciona un placer inesperado. Un alocado cuento en la antigua Roma —mezclando un amor joven, cambios de personalidad, puntapiés, puertas que se abren y bromas sencillas— lo protagoniza magistralmente Zero Mostel en el papel de un esclavo tipo Falstaff que ayuda en sus aventuras a su amo para conseguir su libertad a cambio. Algunos títulos como «A Thousand Clowns», del joven dramaturgo Herb Gardner. La delicada y triste «Isle of Children», de Robert L. Joseph, donde volvió a triunfar Patty Duke (muy conocida por su trabajo teatral y cinematográfico en la Hellen Keller de «The Miracle Worker») haciendo de enferma sin esperanzas. O «A Gift of Time», de Garson Kanin, sobre la espera de la muerte por unos enfermos de cáncer dispuestos a sacarle el máximo a la vida antes del fin... Fueron excepciones dentro de un Broadway en el que volvió a reinar —probablemente para mal— la comedia musical. La verdad es que los grandes títulos se montan casi siempre off-Broadway.

El teatro americano, pese a algunos síntomas esperanzadores, sigue metido en profundidades de trivialidad y en cumbres —a menudo irritantes por estar al servicio de piezas deleznales— de perfección técnica.

La revolución de Rodgers no deja de ser la tormenta en un pequeño vaso de agua.

¿Cuándo recobrará el teatro americano su viejo pulso social de los años treinta y se pondrá a la altura que correspondería a un gran país sin Proctor ardiendo en la hoguera de Salem?